

Il faut sauver le grand rhinolophe

BOUDRY Des aménagements ont été effectués sur les hauts de la commune pour favoriser cette chauve-souris... qu'on ne voit pourtant que rarement!

PAR MATTHIEU.HENGUELY@ARCINFO.CH

«**B**ienvenue dans l'un des fiefs du grand rhinolophe dans le canton, puisqu'on y a eu jusqu'à... deux individus!»

Elle a un nom compliqué et une drôle de bouille mais c'est surtout une chauve-souris extrêmement rare qui était évoquée jeudi à Trois-Rods, sur les hauts de Boudry.



“En Suisse, on ne connaît que deux grandes colonies où il y a des naissances, en Valais et dans les Grisons.”

VALÉRY ULDRY
BIOLOGISTE, CHEF DE PROJET
POUR CHIROPTERA NEUCHÂTEL

Le grand rhinolophe est, dans nos contrées, en danger critique d'extinction. Les naturalistes ne connaissent que cinq sites neuchâtelois qui en accueillent durant l'été, relève Valéry Uldry, chef du projet pour Chiroptera Neuchâtel.

«En Suisse, on ne connaît que deux grandes colonies où il y a des naissances, en Valais et dans les Grisons.» Une grande population vit cependant en France voisine, dans la région d'Arc-et-Senan.

Plan d'action sur quatre ans

Un plan d'action cantonal sur quatre ans – cofinancé par le



Un grand rhinolophe en pleine chasse. SP - DIETMAR NILL

Canton, la Confédération et l'association et doté de 50 000 francs – a été lancé pour identifier et améliorer les habitats de cette espèce qui doit son nom à son nez étonnant, en forme de fer à cheval.

L'animal est en effet particulièrement en danger pour deux raisons: la raréfaction de ses gîtes estivaux (il passe l'hiver

dans des cavités comme celles des gorges de l'Areuse) et la disparition de milieux naturels en réseau, où il peut chasser les gros insectes.

A l'image d'autres chauves-souris – sur les 25 espèces neuchâteloises, une quinzaine sont très dépendantes de nos bâtiments –, le grand rhinolophe est régulièrement victime

de travaux de rénovation ou d'isolation des maisons et des granges.

Et ce, alors qu'il a besoin «de grands volumes chauds sous les toitures», renseigne le biologiste.

L'ensemble de bâtiments de Trois-Rods est ainsi exemplaire. Une ancienne colonie de l'espèce avait disparu il y a

des années, après la rénovation d'un bâtiment où les combles avaient été bouchés.

Des surcombles agréables

Aujourd'hui, des individus ont réinvesti ceux de la ferme de Jean-Noé Morier-Genoud. Des aménagements ont été créés pour rendre l'endroit encore plus agréable pour ces chau-

ves-souris, avec l'espoir d'y attirer de nouveaux individus. Ainsi, un surcomble a été installé, limitant les courants d'air et la luminosité du gîte. «Nous avons aménagé une sorte de cloche chaude», note Valéry Uldry.

Et ce, sans sacrifier l'isolation du bâtiment: celle-ci a été placée sous le plancher des combles.

Un «myope»

En parallèle, deux bosquets ont été installés entre les allées d'arbres de la ferme et la forêt du Merdasson, précise Jean-Noé Morier-Genoud. Ils doivent permettre au grand rhinolophe d'augmenter son terrain de chasse. Car l'espèce n'aime vraiment pas s'engager dans des espaces ouverts.

«On peut dire qu'il est un peu 'myope'. Il se localise avec ses ultrasons. Les grands rhinolophes sont très précis pour chasser mais ils ne vont pas plus loin que dix mètres», précise Valéry Uldry.

Dès lors, le chiroptère a besoin de haies ou de lisières de forêts continues pour pouvoir chasser. Des milieux qui ont plutôt tendance à disparaître.

Au total, environ 20 000 francs ont été dépensés à Trois-Rods, entre les surcombles et les plantations. Ces aménagements devraient aussi profiter à d'autres espèces.

Chiroptera Neuchâtel espère en parallèle pouvoir identifier d'autres gîtes à grands rhinolophes dans la région. «En les connaissant, on peut éviter que des travaux mènent à la disparition d'une colonie», conclut Valéry Uldry.

PUBLICITÉ

ARCINFO

Elections communales 2024

LES RENCONTRES

Rencontrez des candidates et candidats aux élections de votre région, quels sont leurs visions pour notre avenir!?



Entrée gratuite mais inscription obligatoire

communales2024.arcinfo.ch

19 mars: Val-de-Ruz • **21 mars:** Le Locle • **27 mars:** La Chaux-de-Fonds • **28 mars:** Val-de-Travers • **9 avril:** Neuchâtel

Déroulement de l'événement: 18h: Accueil • 18h30 à 20h: Débats • 20h: Apéritif • 21h: fin de l'événement